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С окончанием лета и
наступлением прохладных
дней политическая жизнь
Грузии активизировалась
–без преувеличения
можно сказать, что градус
кипения достиг вышей
точки. Громкий скандал во-
круг главы кабмина нака-
лил ситуацию до предела
и начался после полета
премьер-министра Грузии
в Америку. Возможно
никто не обратил бы на
это внимания, если бы не
один нюанс - Ираклий Га-
рибашвили воспользо-
вался правительственным
самолетом в личных
целях. Причина более чем
уважительная – он отвез
сына учиться в частную
школу в Пенсильвании.
Информацию об этом, как
ни странно, распростра-
нила пресс-служба прави-
тельства.

В сообщении главы
службы Нино Гиоргобиани
от 7 сентября говорилось
о частном августовском
визите премьера в США, о
его праве находиться со
своим сыном, где ему за-
благорассудится, тем
более государство не по-
несло никаких расходов по
чартерному рейсу Тби-
лиси – Нью-Йорк.

На недоуменные во-
просы общественности

последовала подкорректи-
рованная официальная
публикация пресс-службы,
где в этот раз утвержда-
лось, что рейс был чартер-
ным только до Европы, и
что далее премьер про-
следовал обычным рей-
сом. 

«С целью введения об-
щественности в заблужде-
ние специально
распространяется ложная
информация о том, что
премьер-министр Ираклий
Гарибашвили якобы от-
правился в США с сыном
чартерным рейсом. По-
ясняем, что премьер-ми-
нистр в ходе своих
официальных, деловых и
частных визитов совер-
шает поездки в США регу-
лярными коммерческими
рейсами различных авиа-
компаний. В данном слу-
чае речь идет о чартерном
рейсе, который осуществ-
лялся из Тбилиси в на-
правлении одного из
европейских городов, от-
куда премьер-министр пе-
релетел в США
регулярным рейсом. В
ходе частного визита пере-
лет премьер-министра, как
и другие расходы, из госу-
дарственного бюджета
оплачен не был».

Ажиотажа добавил
сюжет оппозиционного те-

леканала «Пирвели», в ко-
тором основатель авиапе-
ревозчика Georgian
Airways Тамаз Гаиашвили
подтвердил информацию
о том, что премьер-ми-
нистр Грузии отправился в
Германию (Мюнхен) на
правительственном само-
лете. Заказ якобы посту-
пил от главы Службы
государственной охраны.
Впрочем, он затруднился с
ответом, носил ли визит
Гарибашвили в Мюнхен
личный или официальный
характер.

На вопросы о транс-
портных расходах до Ев-
ропы ответа от премьера
не последовало. По мне-
нию оппонентов власти,
минимальная цена такого
полета находится в диапа-
зоне от 80 до 100 тысяч
долларов. По словам од-
ного из лидеров «Лело»
Анны Нацвлишвили, по-
ступок премьера является
как минимум некрасивым,
когда из-за неуплаты дол-
гов около 15 тысяч студен-
тов временно отчислены
из вузов.

«Было бы высоким
стандартом и правильным
поступком, если бы
премьер сказал об этом
публично и открыто, если
нечего скрывать, но, как
мы видим, он понимает,

что это не то, чем можно
гордиться в стране, где
людям приходится вести
борьбу на выживание. По-
этому они скрыли этот
факт. Думаю, Гарибаш-
вили в первую очередь
придется ответить перед
тысячами грузинских сту-
дентов, которые за по-
следние годы лишились
возможности учиться из-за
задолженности за аренду
квартир или платы за об-
учение. Пока премьер-ми-
нистр в ежедневном
режиме заверяет нас, что
Запад плох, а США угро-
жают нашей националь-
ной идентичности, почему
он все еще стремится в
США, почему не направ-
ляет сына в Москву или
Питер?! Почему он стре-
мится к западной цивили-
зации?!» – заявила
Нацвлишвили.

На это последовал
ответ вице-спикера парла-
мента Гии Вольского. По
его мнению, частными по-
летами больше грешили
власти периода правления
Саакашвили.

«За время пребывания
нашего премьер-министра
объем валового внутрен-
него продукта увеличился
вдвое по сравнению с пе-
риодом до пандемии, со-
кратилась бедность,

развитие экономики яв-
ляется его заслугой. На-
помню, что, когда страна
была полностью погру-
жена во мрак и ею управ-
лял садистский режим, его
лидеры ухитрялись ездить
на отдых в Турцию или де-
лать ботокс за счет госу-
дарства, вот это было
преступление. Если бы вы
задавали эти вопросы
тогда, вы бы имели мо-
ральное право задать их
сегодня», – сказал он жур-
налистам.

Еще дальше пошел
глава фракции правящей
партии Мамука Мдина-
радзе, который заявил,
что дело в банальной за-
висти: «Некоторые не
смогли переварить тот
факт, что сын премьера
поступил в Уортонскую
школу бизнеса Пенсиль-
ванского университета,
которая является первой
в мире».

Между тем последняя
имущественная деклара-
ция премьера заполнена
в конце прошлого года.
Его доход на посту главы
кабмина не превышал 40
тысяч лари. У обществен-
ности возник вопрос, от-
куда у премьера взялись
деньги на дорогостоящий
полет, который является
уделом очень богатых

людей?
Ответ на этот вопрос

поступил спустя пять
дней. Оказалось, что пу-
тешествие премьер-мини-
стра в Европу оплатил его
отец-пенсионер Тариэл
Гарибашвили. Об этом со-
общил начальник госо-
храны Анзор Чубинидзе.

«Хочу подтвердить,
что на счет Агентства го-
сударственного обеспече-
ния сделан взнос,
который покрывает рас-
ходы, связанные с рейсом
Тбилиси-Мюнхен-Тби-
лиси. Вклад сделало част-
ное лицо, и эта сумма
эквивалентна 34 тысячам
евро в лари, и этим лицом
является Тариэл Гари-
башвили», – сказал Чуби-
нидзе.

Этого, по мнению ли-
деров «Грузинской
мечты», вполне доста-
точно, и у общественно-
сти больше не должно
быть вопросов о про-
исхождении средств, не-
обходимых для столь
дорогостоящего полета
премьера. По словам
председателя партии
Ираклия Кобахидзе, во-
прос можно считать за-
крытым:

Окончание на стр. 2

еридиан 



2 сентябрь 2023

РАС Т Е Т  Н А К А Л  С Т РАС Т Е Й
Окончание

«Согласно законода-
тельству, доходы и рас-
ходы премьер-министра
будут полностью отражены
в имущественной деклара-
ции. Все будет сделано
публично, прозрачно. Соот-
ветствующие службы уже
поделились полной инфор-
мацией, все сделано пра-
вильно, в соответствии с
законом. Лидер «Нацио-
нального движения» Ми-
хаил Саакашвили потратил
миллионы бюджетных
средств на свое благополу-
чие. В течение многих лет
коллективная радикальная
оппозиция заявляла, что
это легитимно. Теперь те
же люди задают вопросы о
судебных издержках.
Премьер-министру нечего
скрывать, все ясно, в отли-
чие от лидера партии, кото-
рый спекулирует на этой
теме».

А вот депутат от «Гру-
зинской мечты» Бека Оди-
шария предложил
взглянуть на вопрос с мо-
ральной точки зрения:

«Что касается того, от-
куда у отца Ираклия Гари-
башвили, или у наших
родителей, или у ваших
может быть какой-то доход,
то эти люди не маленькие
дети, они усердно труди-
лись всю жизнь, так почему
мы удивляемся, завидуем
или огорчаемся из-за чьего-
то дохода?!»

Имущественные декла-
рации свидетельствуют, что
это не первый факт круп-

ных подарков от родителей
премьера. К примеру, в
2021 году родители Ирак-
лия Гарибашвили пода-
рили ему свои сбережения
в размере 150 тысяч лари.

В оппозиции призвали
отправить премьер-мини-
стра в отставку. Партия
«Лело» приступила к сбору
подписей с требованием
начала процедуры импич-
мента против главы прави-
тельства, призвав
депутатов оппозиционных
партий присоединиться к
инициативе. 

Впрочем, часть оппози-
ции не согласилась с такой
постановкой вопроса. В
партии экс-премьера Геор-
гия Гахария высказали

убеждение, что импичмент
Гарибашвили не приведет к
искомому результату, зато
нанесет вред процессу ин-
теграции в ЕС. 

Против импичмента
премьера выступили в пар-
ламентском «Гирчи», со-
стоящем из трех депутатов.
По словам Яго Хвичия, ему
не ясно, зачем отправлять
в отставку премьера с под-
моченной репутацией:

«Мы не будем поддер-
живать импичмент, он нас
не устраивает. Если оппо-
зиция хочет победить, она
должна оставить на посту
человека, чья репутация
так запятнана. Зачем помо-
гать «Грузинской мечте»?
За Гарибашвили следует

шлейф старых скандалов,
который ущербен для пра-
вящей партии во всех отно-
шениях. К этому
добавляется тот факт, что
он ездит на Запад по се-
мейным делам. Это их за-
бота, «Грузинская мечта»
должна сама заменить
премьер-министра, почему
мы им помогаем? Оппози-
ция имеет право иницииро-
вать тему, только набрав
максимальное количество
голосов, но она не сможет
их собрать. И это они выда-
дут за свою победу.
Премьер-министр проиграл
во время визита Борреля,
он проиграл в случае с са-
молетом, и почему мы
должны заканчивать его

победой?» – заявил Яго
Хвичия.

В свою очередь, «На-
цдвижение» с требованием
объективного расследова-
ния обратилось с иском в
прокуратуру. По словам
главы антикоррупционного
отделения партии Васо
Урушадзе, ведомство ген-
прокурора Ираклия Шо-
тадзе обязано отвечать на
поставленные вопросы.

По мнению политолога
Гии Хухашвили, произо-
шедшее еще раз выявило
слабость оппозиции, кото-
рой хронически не хватает
согласованности и един-
ства, чтобы извлечь пользу
из бесконечных промахов
власти:

«Нет политической
последовательности у оп-
позиции – пошумят, пошу-
мят и перескакивают на
другую тему. Как они ис-
пользовали промахи вла-
сти после трагедии в
Шови? Никак, соскочили с
темы. История с полетом
премьера не является пре-
цедентом – именно за
такие проступки отбывает
наказание Михаил Саа-
кашвили. 

Несмотря на прогноз,
власти решили идти про-
торенным путем, решив
показать общественности,
что при прошлых властях
все было гораздо плачев-
ней. Минобороны Грузии
пообещало, «в связи с вы-
соким интересом обще-
ственности»,рассекретить
контракты на полеты экс-

президента Грузии Ми-
хаила Саакашвили в 2010,
2011 и 2012 годах. 

На данный момент
рассекречены два конт-
ракта от 2012 года на 14
млн. лари, сообщает Ми-
нобороны.

Ранее лояльные к вла-
стям телекомпании рас-
пространили интервью
основателя Georgian Air-
ways Тамаза Гаиашвили,
который утверждал, что в
последние годы правле-
ния Саакашвили совер-
шал ежегодно до 100
рейсов, куда входили и
официальные, и частные
поездки президента.

В целом, несмотря на
все старания власти, по
словам экспертов, посту-
пок Гарибашвили ставит в
непростое положение не-
формального правителя
«Мечты» Бидзину Ива-
нишвили, который плани-
ровал отправить в
отставку премьера в слу-
чае негативного заключе-
ния Евросоюза по
предоставлению статуса
кандидата Грузии. Однако
в предвыборный год это
вряд ли принесет диви-
дендов репутации правя-
щей партии, напротив,
только сильнее пошатнет
ее позиции. Другое дело,
также сомнительно,
сумеет ли оппозиция на-
брать на этом политиче-
ские очки, прогнозируют
наблюдатели.

Ираклий ГУРГЕНИДЗЕ

По сообщению СГБ,
одним из авторов упомя-
нутого плана является за-
меститель бывшего
министра внутренних дел
Грузии Вано Мерабиш-
вили, ныне заместитель
главы военной разведки
Украины Георгий Лортки-
панидзе, а также – нахо-
дящиеся в его
подчинении лица грузин-
ского происхождения, в
том числе бывший член
охраны третьего прези-
дента Грузии Михаил Ба-
турин и член близкого
окружения Михаила Саа-
кашвили, командир дей-
ствующего в Украине
«Грузинского легиона»
Мамука Мамулашвили.

Кроме того, по утвер-
ждению СГБ, для начала
деструктивных процессов
выбран период октябрь-
декабрь, когда должны
быть опубликованы про-
межуточный отчет Евроко-
миссии и итоговый отчет
ЕС. По информации СГБ,
рассматриваются не-
сколько сценариев разви-
тия событий, в том числе
разбитие так называемого
«палаточного городка»,
возведение баррикад
вблизи центральных про-
спектов и стратегических
объектов, захват и барри-
кадирование правитель-
ственных зданий и что
организаторы рассматри-
вают возможность осу-
ществления в Грузии
сценария, аналогичного
украинскому «Евромай-
дану» 2014 года. В заявле-

нии также сказано: «Сле-
дует подчеркнуть, что ука-
занный план планируется
осуществить при коорди-
нации и финансовой под-
держке зарубежных
стран». (Для справки –
именно упомянутый Геор-
гий (Гия) Лорткипанидзе
организовал и осуществил
нелегальный приезд Саа-
кашвили в Грузию в кон-
тейнере со сметаной).  

Для многих в Грузии,
как и для автора этих
строк, заявление СГБ не
стало сенсацией. О твер-
дом решении «покончить»
с существующей властью
не раз говорили Михаил
Саакашвили и его дядя
Темур Аласания, изло-
живший после парламент-
ских выборов 2020-го
план свержения прави-
тельства Грузии: оппози-
ция ни в коем случае не
должна войти в Парла-
мент; должна взять в свои
руки власть, создать вре-
менное правительство и
т.д. (см. мою статью «К
столетию советизации
Грузии – трагедия и
фарс», в февральском но-
мере 2021 года в КМ). В
течение трех лет при-
спешники Саакашвили
пытаются осуществить
этот план и используют
любой повод, устраивают
мыслимые и немыслимые
провокации, чтобы со-
брать достаточное коли-
чество народа и
ворваться в здание Пар-
ламента на проспекте Ру-
ставели. Иностранные

журналисты и аналитики
не раз отмечали, что
после победы «Револю-
ции Роз» Саакашвили и
Ко верят в то, что тот, кто
во главе толпы ворвется в
парламент, придет во
власть. Добавлю к этому,
что и многие лидеры дру-
гих партий разделяют эту,
мягко говоря, наивную
веру – достаточно вспом-
нить их поведение в но-
ябре 2007-го года, их
«палаточный городок» на
проспекте Руставели в
2009-м и акцию Нино Бур-
джанадзе в мае 2011 года,
закончившуюся жестоким
избиением протестующих
и человеческими жерт-
вами. Сразу же после
того, как Украине и Мол-
дове дали статус канди-
дата в члены Евросоюза,
а Грузии нет, я в публич-
ных выступлениях сказал,
и, с тех пор, повторил не-
однократно, что отныне
Саакашвили и Ко сделают
все от них зависящее,
чтобы Грузии и в нынеш-
нем году не дали бы этот
статус и, в случае «ус-
пеха», попытаются макси-
мально разжечь
протесты, чтобы на
гребне этой волны во-
рваться в здание Парла-
мента и свергнуть

существующую власть.
Догадаться было не-
трудно. Дело в том, что в
течение  всех лет пребы-
вания «Мечты» во власти,
т.е. после октября 2012
года, приспешники Саа-
кашвили, повинуясь его
приказам («завтра же со-
берите 200-300 тысяч че-
ловек и покончите с этим
правительством» и пр.),
не раз пытались собрать
большой митинг, тратили
на это значительные
суммы денег, но так и не
преуспели. Более того,
показанные по грузин-
скому телевидению сцены
ареста Саакашвили и во-
дворение его в тюрьму не
вывели ни единого чело-
века на улицу и со-
общники Саакашвили
поняли, что их карта бита.
Зато спонтанно, без вся-
кой организации, много
людей собралось, чтобы
выразить поддержку ев-
ропейской ориентации
Грузии, правда, они не
подпустили оппозицион-
ных «политиков» к микро-
фонам. Немало людей,
среди которых было
много молодежи и препо-
давателей вузов, вышли
на протест против т.н. за-
кона об иностранных
агентах, который был об-

легченной версией анало-
гичного американского за-
кона, но был окрещен
«русским законом». Наци-
сты Саакашвили, на радо-
стях, попытались
штурмовать здание Пар-
ламента и швырять кок-
тейли «Молотова» в
полицейские машины, но
масса людей тут же поки-
нула проспект Руставели
и они остались ни с чем.
Помню попавший в годы
садистского режима Саа-
кашвили на экраны теле-
визоров разговор
тогдашнего министра
внутренних дел Вано Ме-
рабишвили  («позвоноч-
ника нашей власти», как
публично называл его сам
Саакашвили) со своими
сотрудниками, в котором
Вано приказывает сотруд-
никам побыстрее доста-
вить ему два трупа.
Помню и телефонный раз-
говор экс-президента
Саакашвили, призываю-
щего своих верных испол-
нителей спровоцировать
штурм здания телекомпа-
нии «Рустави 2», при кото-
ром должна погибнуть
журналистка («лучше,
чтоб была беременна»,
говорит Саакашвили).
Поэтому, наблюдая по те-
левизору мартовские бес-
порядки и зная, что для
создания нужной им теле-
картинки нацисты готовы
пойти на любое преступ-
ление, я был готов уви-
деть трупы и убитую
журналистку, но тогда
обошлось. Будем наде-
ется, что власти не допу-
стят этого и в случае,
если Грузия и в этом году
не получит статус канди-
дата. Между тем, веро-
ятность такого,
отрицательного для Гру-
зии решения, велика. Не-
давно побывавший в

Грузии Верховный пред-
ставитель Евросоюза по
иностранным делам и по-
литике безопасности
Жозеп Боррель, вновь за-
явил, что правительство
Грузии должно незамед-
лительно выполнить все
12 требований Евро-
союза, чтобы получить
статус кандидата. Между
тем предъявление этих
требований является во-
пиющей несправедли-
востью по отношению к
Грузии, значительно опе-
режающей и Украину и
Молдову по всем евро-
пейским стандартам, а
также примером политики
двойных стандартов Ев-
росоюза, о которой не-
мало сказано честными
западными экспертами.

«Запад, как Союз, не
может долго выдерживать
разницу между тем, что
говорится в его заявле-
ниях, и тем, что он делает
в большом мире. Проти-
воречие в этом вопросе
действует крайне разла-
гающе, так как союз
больше не верит своим
собственным заявле-
ниям», писал в своей
книге «Сумерки Запада»,
в 90-е годы прошлого сто-
летия замечательный
британский ученый Кри-
стофер Коукер. «Как нам
осушить болото Евро-
союза?», сетовал не-
сколько лет тому назад в
своей статье известный
европейский политик,
член Европарламента Ги
Вехофстадт. В этих усло-
виях властям Грузии не-
обходимо действовать с
удвоенной осторож-
ностью, ибо на карту по-
ставлено само
существование Грузии как
государства.

Петр МАМРАДЗЕ

ОтрОдясь такОгО не былО, и вОт, Опять….
18-го сентября Служба государственной без-

опасности (СГБ) Грузии заявила, что «Опреде-
ленная группа лиц, действующая на
территории Грузии и за ее пределами, плани-
рует в октябре-декабре этого года устроить в
Грузии дестабилизацию и гражданские беспо-
рядки, конечной целью которых является смена
власти насильственным путем». 



Ровно 15 лет назад Дмитрий Медведев в качестве то-
гдашнего президента Российской Федерации зачитал указ
о признании независимости Абхазии и Южной Осетии. А
вчера, 23 августа, накануне этой юбилейной даты, его рей-
тинг в глазах абхазов резко обнулился.

Все дело в двух коротких предложениях из статьи Мед-
ведева, ныне занимающего пост заместителя секретаря Со-
вета безопасности России, приуроченной к 15-летней
годовщине войны в Южной Осетии:

В Абхазии и Южной Осетии идея присоединения к Рос-
сии по-прежнему популярна. И вполне может быть реали-
зована, если на то возникнут веские причины.

Абхазскую общественность это заявление шокировало.
А вот у меня абсолютно никаких претензий к Медведеву

нет. Хотя с утра было совсем иное настроение. Но после
того, как вся абхазская власть целый день морщилась,
словно пытаясь вспомнить, кто такой Дмитрий Медведев, и
откровенно избегала комментариев, все стало более-менее
понятно.

Под вечер ситуацию попытался спасти секретарь Сов-
беза Абхазии Сергей Шамба, заявив, что в республике нет
никаких политических сил, которые заявляли бы о желании
вхождения в состав Российской Федерации.  

И хотя Шамба – должностное лицо, но, учитывая, что
он один из тех, кто стоял у истоков абхазской государствен-
ности, по-другому он сказать не мог. И промолчать тоже не
мог.

Как по мне, то его слова выглядели, как некая частная
позиция, так сказать, его «особое мнение», не совсем сов-
падающее с позицией правительства как такового.

Шамба действительно «белая ворона» в нынешней
команде власти. Даже при всем моем критическом отноше-
нии к некоторым его взглядам, он единственный из окруже-
ния нынешнего президента Аслана Бжания, кто честно
позиционирует себя как политик независимого государства.

Все остальные же ведут себя, как обычное губернское
начальство какого-нибудь дотационного региона России и
даже особо не стыдятся этого. Статус независимого госу-
дарства для них явно в тягость.

● Президент заявляет о готовности делиться суверени-
тетом.

● Одни министры утверждают, что самостоятельно, без
поддержки извне, решить имеющиеся проблемы невоз-
можно.

● Другие с бухгалтерской дотошностью начинают с точ-
ностью до рубля приводить цифры потраченных на Абха-
зию российских миллиардов, при этом ни слова не говоря о
том, что республика дала взамен.

Дмитрий Медведев – вполне информированный чело-
век, чтобы не позволять себе ляпов по абхазской теме. И
когда он говорит про популярность у абхазов идеи присо-
единения к России, он абсолютно искренен. Ему и вправду
так кажется.

С простыми гражданами он, конечно, не общается, но
уже долгие годы периодически встречается с представите-
лями абхазской власти и видит, как они себя ведут.

А ведут они себя, повторюсь, как обычное губернское
начальство. Мол, дайте побольше денег, а взамен мы ис-
полним любую вашу прихоть. В состав России говорите? Да
пожалуйста, нет проблем.

В общем, Дмитрий Медведев здесь явно не при чем.

Инал ХАШИГ
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

Об отношениях с Россией
Отношения между Абхазией и Рос-

сией Аслан Бжания оценивает как
братские, и считает, что их все больше
нужно наполнять содержанием.

"У нас должно быть еще больше
нитей, которые нас связывают, больше
мостов, не преград каких-то, а мостов
в прямом смысле этого слова.
В этом направлении надо ра-
ботать. Нужно сделать так
,чтобы наш союз был еще
более крепким, это друже-
ственная братская страна. Со-
стоится Абхазское
государство в плане экономи-
ческого развития, в плане эко-
номического суверенитета –
честь и хвала российскому го-
сударству, потому что абхазы
понимают, кто им помогал –
это очень важно, это направ-
ление должно быть приори-
тетным", - сказал президент.

О будущем Абхазии
Условия существования и разви-

тия Абхазского государства – это воле-
изъявление народа республики,
которая избрала путь независимого го-
сударства и поддержки Российской
Федерации, сказал Аслан Бжания.

"Эта формула должна работать
дальше. Последний межгосударствен-
ный договор, который был подписан в
ноябре 2014 года, там прописаны
условия, которые предопределяют
нашу перспективу – участие Абхазии в
международных процессах, иницииро-
ванных или организованных Россией.
Мы готовы, если созреют условия, рас-
сматривать вопрос участия в Союзном
государстве, мы ничего не испортим,
мы можем привнести элемент изыска
как мне представляется", - отметил
президент.

Абхазия и впредь будет развивать
и укреплять отношения с Российской
Федерацией, подытожил Бжания.

О современной политике
Говоря о попытках западных стран

ослабить позиции России, Аслан Бжа-
ния отметил, что такая работа никогда
не прекращалась. В пример он привел

книгу Збигнева Бжезинского "Великая
шахматная доска", которая вышла в
1997 году.

"Он говорил, что мы своей цели до-
стигли, потому что Россия не возро-
дится, нет факторов, экономически она
ослабла. Они решили, что все упако-
вали и забрали – не получилось", - ска-

зал президент.
Он добавил, что у России нет при-

тязаний на западные государства, она
не расширяет свою военную инфра-
структуру на Запад. "В мюнхенской
речи Владимира Путина, он на понят-
ном русском языке, потом еще и на не-
мецком подробно объяснил, как
должно быть, но не слышат люди, по-
тому что, видимо, международное
право – удобный инструмент до поры
до времени", - отметил он.

О спецоперации России
Специальную военную операцию

России Аслан Бжания назвал близкой
и понятной болью. Он напомнил, что в
интернациональной бригаде "Пят-
нашка" воюют выходцы из Абхазии и с
сожалением отметил, что одиннадцать
бойцов из республики погибли с на-
чала СВО.

"По мере наших возможностей мы
оказываем и гуманитарную помощь
жителям Донецкой и Луганской обла-
стей, поддерживаем наших ребят, ко-
торые там воюют. Это наша война в
том смысле, что мы в полной мере ее
ощущаем, она нам навязана, нам не
оставили в этом плане выбора. По-

этому мы вместе защищаем наше бу-
дущее", - сказал глава Абхазии.

О политике Грузии
Отвечая на вопрос, сможет ли Гру-

зия и дальше не поддаваться призы-
вам западных стран об открытии
второго фронта против России, Аслан

Бжания выразил на-
дежду на то, что руко-
водство республики
сумеет выстоять.

"Там не все так про-
сто. В апреле этого года,
ситуация была очень не-
простая, была попытка
государственного пере-
ворота, но власти грузин-
ские устояли, смогут
дальше или нет, я не
могу с определенной
уверенностью по этому
поводу сделать какие-то
выводы, но как мы это
видим – вроде бы

должны", - сказал глава государства.
По словам президента, никакую

войну, никакие боевые действия Гру-
зия выиграть не сможет, никакие цели
не будут достигнуты военным путем.

"Пора понять, что альтернативы
миру нет, тем более на Кавказе. Мы не
хотим войны, но мы готовы к любому
повороту событий. Нас это не пугает,
нас это не вводит в ступор, мы хотим
действовать в условиях стабильного
мира на Южном Кавказе", - сказал
Бжания.

По мнению Аслана Бжания, в Гру-
зии нет единого мнения по отношению
к Абхазии. В грузинском обществе есть
люди, которые понимают существую-
щую реальность, от которой нужно от-
талкиваться и с каждым годом их
количество растет. При этом есть
люди, которые никогда не смирятся с
реальностью.

"Это инструмент внутриполитиче-
ской борьбы в Грузии, в том числе, я
так думаю. Не все так легко, не все так
просто. Но если действующие руково-
дители Грузии хотят обеспечить проч-
ный мир, то мы готовы к этому
диалогу", - добавил президент

ÎÒÍÎØÅÍÈß Ñ ÐÎÑÑÈÅÉ È ÁÓÄÓÙÅÅ ÀÁÕÀÇÈÈ 
Выдержки из интервью Аслана БЖАНИЯ телеканалу "Звезда"

Секретарь Совета без-
опасности РА Сергей
Шамба прокомментировал
приглашение представите-
лей оппозиции министра
иностранных дел  Инала
Ардзинба и главы Адми-
нистрации Президента
Абессалома Кварчия к от-
крытому диалогу. Шамба на-
помнил о том, что не так
давно  оппозиционные по-
литические силы  выступили
с инициативой проведения в
эфире АГТРК дискуссии с
участием двоих  представи-
телей  от власти и двоих – от
оппозиции. «Как раз мы с
Иналом Ардзинба пришли
на телевидение. К сожале-
нию, те люди, которые вы-
ступили с инициативой
проведения дискуссии, не
пришли. Нам пришлось
вдвоем вести беседу, и все
же полезный разговор  со-

стоялся. Вот такие формы
дискуссий приемлемы, я
думаю. Можно продумать, в
каком формате их можно
провести, чтобы были рав-
ные условия для всех уча-
ствующих. В таком
формате, я думаю, и ми-
нистр не откажется участво-
вать, и другие
представители власти го-
товы будут дискутировать»,
– отметил Шамба.

Что касается формата,
который был предложен  оп-
позицией 16 сентября, то он,
по словам Шамба, при-
емлем для разговора, об-
суждения различных
проблем, волнующих обще-
ство,  на уровне политиче-
ских партий. Шамба
подчеркнул полезность диа-
лога. «Мы строим молодое
государство. У нас немало
разных проблем, требую-
щих обсуждения. Никто не
может сказать, что он один
обладает истиной в послед-
ней инстанции. Проблемы,
возникающие в нашем госу-
дарстве, для всех нас
новые, и здесь важен кон-
структивный диалог между
властью и обществом,
между различными полити-
ческими партиями», – отме-
тил секретарь Совбеза. 

ПРИГЛАШЕНИЕ К ДИАЛОГУ

Мнение

КтО винОват

Глава МИД  Абхазии
прокомментировал тему
развития экономических от-
ношений между Россией и
Грузией.

«Сегодня товарооборот
между ними составляет 2.5
млрд долларов. Сколько
будет завтра с учетом за-

пуска авиасообщения и без-
визового режима? Все это
будет существенно влиять
на нас и на нашу внешнюю
политику. Мы должны быть
конкурентоспособны, иначе
окажемся на обочине геопо-
литики», – сказал Ардзинба
на встрече с активом Гуль-
рипшского района.

По его словам, грузин-
ская диаспора России ведет
активную работу по продви-
жению гуманитарных, эко-
номических и политических
интересов Грузии в России.

«Мы не должны про-
играть эту конкуренцию.

Для этого необходимо рабо-
тать эффективно, слаженно
и динамично. Мы не имеем
права на низкую конкурен-
тоспособность. В очередной
раз мы находимся на исто-
рической развилке. Сегодня
решается, каким будет зав-
тра наше государство», –
отметил политик.

Ардзинба прокомменти-
ровал и тему передачи Рос-
сии госдачи в Пицунде. Он
говорит, что «информацион-
ное сопровождение рас-
смотрения вопроса»
нанесло ущерб абхазо-рос-
сийскому диалогу. А Россия,

по его словам, – «ядро
внешней политики» Абха-
зии.

«Потеряем отношения
с Россией – потеряем на-
шего главного союзника и
мировую державу», – отме-
тил глава абхазского ве-
домства.

Он также сказал, что
Абхазии необходимо ду-
мать о новых источниках
экономического роста. Ард-
зинба призвал к поддержке
президента Аслана Бжания
в этом вопросе, передает
медиацентр абхазского
МИДа.

КОМ МЕНТАРИЙ  ИН АЛА АРДЗИН БА

За последние не-
сколько недель в Абхазии
наблюдается рост цен на
топливо, хлеб и другие то-
вары первой необходимо-
сти. «Эхо Кавказа»
поинтересовалось у жите-
лей республики, что, на их
взгляд, подорожало больше
всего и что больнее всего
ударило по их семейному
бюджету.

Алиса: Наверное,
проще сказать, что не подо-
рожало, потому что подоро-
жало абсолютно все! По
нашему бюджету, конечно,
в первую очередь – это про-
дуктовая корзина, так как у
нас двое детей, и я начала
замечать, что тот набор, ко-
торый мы покупали
раньше, сейчас ощутимо
вырос в цене. И на втором
месте для нашей семьи –
это стоимость топлива, точ-

нее, повышение цен, так
как моя работа связана с
частыми переездами, этот
момент тоже для меня, для
нашей семьи стал очень
ощутимым.

Земфира Николаевна
Гумба, учитель средней
школы, психолог: Прежде
всего, продукты первой не-
обходимости, в частности,
хлеб. Лично на мой семей-
ный бюджет это подорожа-
ние бензина ощутимо
повлияло, потому что я
школьный учитель, рабо-
таю в Сухуме и каждый
день езжу к больной маме в
с. Лыхны Гудаутского рай-
она, и потому я очень ощу-
тила подорожание бензина.
У меня вся зарплата будет
практически уходить на го-
рючее. Конечно, это очень
серьезная проблема. Что
касается продуктов первой

необходимости, бюджет-
нику, учителю, врачам будет
очень сложно.

Алиса Пачалия, граж-
данка РА: Больше всего
выросли цены на бензин и
из-за этого цены на про-
дукты, на передвижение.
Лично для меня большая
трагедия – это поднятие
цен на такси, это очень
сильно бьет по моему бюд-
жету. С общественным
транспортом у нас не все
хорошо, и поэтому я очень
часто пользуюсь услугами
такси. И для меня будет тя-
жело все это регулировать.
Мое окружение, друзья и
родственники сейчас ак-
тивно обсуждают подоро-
жание цен на хлеб. К
сожалению, в последние
месяцы только и обсужда-
ется какое-то подорожание
на что-либо и то, как теперь
нужно будет все сокращать,
где-то заранее продумы-
вать. Мне кажется, что госу-

дарство могло бы прило-
жить больше усилий и ста-
раний для стабилизации
цен на рынке, для обес-
печения более легкой
жизни для своих граждан, а
не усиливать какую-то
определенную нагрузку. По-
дорожание платы за элек-
троэнергию тоже очень
сильно бьет по карману.

Нана: Подорожал хлеб,
подорожал бензин, плата за
свет подорожала. И во-
обще, на все продукты
практически поднялись
цены, на лекарства очень
много уходит денег. Когда
зарплата 10 тысяч рублей и
пенсия 3500 рублей, мне
бы хотелось посмотреть на
наше правительство, они
бы прожили на 13500 руб-
лей в месяц, когда у тебя
сахарный диабет и практи-
чески все деньги уходят на
то, чтобы приобрести ле-
карства. Очень тяжело
стало жить.

ВСЕ ПОДОРОЖАЛО
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– Госпожа Деканоидзе,
кому именно вы хотите
поставить заслон, и какой
риск для страны сегодня
представляют россияне,
ведь миграционный поток
сейчас сравнительно
меньше, чем в 2022 году?

- Во-первых, не секрет,
что очень много граждан
России заезжают в Грузию, и
статистика очень большая.
Но самое главное, что они
заезжают и потом покупают
очень много квартир, поку-
пают земли, и, честно го-
воря, они создают т.н.
социальные анклавы. А по-
чему я обеспокоена, и не
только я, но и большинство
граждан Грузии? Потому
что, как вы знаете, часть
Грузии оккупирована, Рос-
сия является государством-
оккупантом, и самое
главное, мы не знаем, какие
люди заезжают в Грузию.
Например, согласно стати-
стике, они закупили около
10 тысяч квартир – это очень
много, – и самое важное, что
мы не знаем, какие люди ин-
вестируют.

Так что это одна из воз-
можностей для нас для того,
чтобы реально парламент
Грузии рассмотрел законо-
проект, который мы вчера
представили, но у меня нет
никаких надежд, что боль-
шинство поддержит этот за-
конопроект. Например,
инвестор, который вложил
100 тысяч или 300 тысяч –
это по закону Грузии, т.е. они
получают вид на житель-
ство, так сказать, чтобы сде-
лать мораторий на этот вид
на жительство, потому что
опять-таки повторю, мы не
знаем, что за люди инвести-
руют. Очень многие граж-
дане России, которые
остаются в Грузии, покупают
много квартир, покупают
земли, недвижимость, – мы
оцениваем это как большой
риск для интересов граждан
Грузии и для интересов Гру-
зии.

– То есть вы в данном
случае имеете в виду по-
литические риски – риски
безопасности, а не только
экономические послед-
ствия притока в страну
этих людей?

- Знаете, конечно, поли-
тические риски всегда яв-
ляются рисками для
безопасности Грузии. Опять-
таки мы говорим, что для
очень многих граждан Гру-
зии много граждан России –
это является проблемой

безопасности. Потому что
мы видели, как они исполь-
зуют российские паспорта –
то же самое в Абхазии, то же
самое в Крыму, – как они ис-
пользовали, я это лично ви-
дела, так что я вижу,
конечно, большой риск.
Еще, мы не знаем, что за ин-
весторы приезжают в Гру-
зию. Человек, который
вложил 300 тысяч в Грузии,
может быть представителем
спецслужб России. Так что я
думаю, что это проблема,
которую нужно решить зако-
нодательными такими ини-
циативами. Но опять-таки
вчера, когда журналисты
спросили у большинства,
конечно, они не поддержат
такой законопроект, потому
что экономическая зависи-
мость и политическая зави-
симость от России – это
абсолютно их не беспокоит.

– Батоно Гия, что из
себя представляют сего-
дня российские инве-
сторы в Грузии: это
только те пресловутые 10
тысяч квартир, о которых
упомянула госпожа Дека-
ноидзе, или это только
вершина айсберга? Кто
эти люди, какие деньги
они везут, сколько, как?

- Понимаете, в чем
дело: империя никогда не
начинает действовать силой
оружия. В принципе, в
Украине происходило то же
самое, т.е. сначала все на-
чинается с использования
мягкой силы. Если посред-
ством мягкой силы удается
проконтролировать ту или
иную страну, в этом случае
никакой необходимости в
использовании оружия нет.
В Украине дошло до оружия,
потому что мягкая сила, так
сказать, не сработала – мы
помним эти кредиты в 3
миллиарда и т.д. и т.п. Это
все было не за красивые
глаза, а именно шаги, кото-
рые были направлены на
восстановление модернизи-
рованного Советского
Союза или Российской им-
перии. В принципе, сейчас
идет процесс захвата Грузии
именно мягкой силой, т.е.
это первый этап, и он прохо-
дит как по маслу, т.е. ника-
кой необходимости России в
проведении своей стратеги-
ческой цели захвата Грузии
с использованием грубой
силы нет. Почему? Потому
что наша власть, в прин-
ципе, на все соглашается.

Под использованием
мягкой силы я имею в виду,

конечно же, экономическую
экспансию, демографиче-
скую экспансию, что налицо.
Мы не говорим о туристах,
которые приезжают и
уезжают, мы говорим о
людях, которые остаются в
Грузии – по некоторым дан-
ным от 100 до 150 тысяч че-
ловек приехали и
обосновались, и никуда вы-
езжать отсюда не соби-
раются. Это также
культурная экспансия, и это
тоже налицо, и это очень
большие деньги, которые
поступали частично в гру-
зинские банки, а большей
частью чемоданами. Эти
деньги используются на
подкуп, на проникновение
во властные структуры…

– …То есть это «чер-
ные» деньги?

-  Конечно. Проникнове-
ние во властные структуры,
получение влияния на мест-
ном уровне, – т.е. как бы опу-
холь метастазами
распространяется по всей
территории Грузии. Это дан-
ность. То есть это вопрос на-
циональной безопасности –
как-то остановить этот про-
цесс, проконтролировать…
Я не говорю, что мы сейчас
должны всех русских отсюда
насильно выгонять, но то,
что этот процесс должен
быть контролируемым, это
однозначно.

Вот, смотрите, какая у
нас ситуация – сейчас уже
нет, но в свое время что
можно было сделать: у Рос-
сии был визовый режим с
Грузией, и я всегда говорил
о том (и политические силы,
к сожалению, этот мой при-
зыв тогда не взяли на воору-
жение), чтобы зеркально…
Здесь не было речи о том,
чтобы мы сейчас встали в
позу и подняли в Грузии
риски и как бы объявили
войну России, но в междуна-
родных отношениях при-
нято, чтобы зеркальные
отношения были у стран. У
них был визовый режим, а
наши границы были абсо-
лютно открыты. Еще тогда
политические силы, которые
сейчас выходят с инициати-
вами (я это приветствую, ко-
нечно, я не против этого),

могли поставить вопрос о
том, чтобы зеркально и Гру-
зия установила визовый
режим – зеркальный, абсо-
лютно, ни больше, ни
меньше. А у России до-
вольно-таки жесткий был
регламент въезда в Россию
грузинских граждан…

– …Но изменилась по-
литика – отменены визы,
восстановлено авиасо-
общение, сегодня была
новость о том, что граж-
дане Грузии могут бес-
платно обучаться в
российских вузах, как и
жители Абхазии и Южной
Осетии. Видимо, поменя-
лось многое…

- Да, они сейчас начали
форсированно использо-
вать эту мягкую силу.

– Вы говорили о куль-
турной экспансии. У Рос-
сии есть
привлекательность,
чтобы осуществить такую
культурную экспансию?

-Понимаете, в чем дело:
на безрыбье, как говорится
и т.д. и т.п. Да, конечно, есть,
и они это используют. У нас
на улицах уже какие-то
группы появляются, которые
на русском поют, – кто-то
протестует и т.д.

– Грузинские молодые
люди поедут учиться в
российские вузы, Россия
для них сегодня привле-
кательная страна?

- Нет, этого не будет. Но,
смотрите: у нас уровень
жизни низкий, сами пони-
маете, сейчас эти русские
заполонили кафе, ресто-
раны и т.д., они заказывают
музыку, как говорится, они
платят за все это. Там рабо-
тают, в том числе, и моло-
дые, которые получают
зарплату, потому что рус-
ских клиентов много, где-то
в гостиницах люди рабо-
тают, и, в принципе, имита-
ция такая экономического
подъема, в основном, в
сфере обслуживания, и это
проходит. А сфера обслу-
живания – это довольно-
таки большой сегмент
населения, у них есть
семьи, и когда власть гово-
рит, что в этом никакого
риска нет, эти люди думают:

«ну, пусть они
там что-то де-
лают, пусть они
прибывают».
Да, такие долго-
срочные риски
не контроли-
руются. В прин-
ципе, им не
интересно, они
сегодня зараба-
тывают, но мен-
т а л ь н о с т ь
меняется. Но
если поставить
вопрос боком –
или Евросоюз
или Россия, –
конечно же, все
скажут, что Ев-
росоюз. Но гру-

зинская власть как-то
маневрирует, они говорят,
что «да, мы хотим в Евро-
союз, но все равно…». То
есть идет такая ползучая
экспансия под прикрытием
как бы флага Евросоюза.

– Все больше грузин-
ских граждан уезжают
именно в страны Евро-
союза в последнее время,
согласно официальным
данным. Этот процесс на-
прямую связан с прито-
ком россиян и
экономическими издерж-
ками этого процесса, или
проблема глубже?

- Понимаете, здесь
люди не видят уже особой
перспективы. Есть амби-
циозные люди, которые не
видят для себя карьерного
роста и ищут тот ареал, где
они могут продвигаться и
развиваться. Есть люди, ко-
торые работают там на
более низком уровне, но
там заработок больше. У
нас инфляция очень высо-
кая, скажем так, средние
зарплаты рабочего класса и
людей в сфере обслужива-
ния очень низкие, т.е. не
хватает на жизнь очень
часто, и, в принципе, люди
уезжают для того, чтобы
больше получать. Это, в ос-
новном, трудовая мигра-
ция. Есть миграция более
элитарная, если так можно
выразиться. У нас нет усло-
вий для социального роста,
потому что система требует
лояльности к власти, т.е.
нет демократии, нет сво-
боды, и это, конечно же, для
многих молодых непри-
емлемая среда.

– Но, как говорят гру-
зинские власти, есть не-
бывалый экономический
рост. Им вторит междуна-
родное рейтинговое
агентство Fitch и прогно-
зирует экономический
рост в стране в этом году
на уровне 6,9%. Чем это
плохо?

- Понимаете, это пир-
рова победа. Объясню: это
разовая, краткосрочная ил-
люзия подъема экономики,
потому что все знают, что
это именно за счет тех
денег, которые поступают из

России…
– …Главным образом,

за счет туризма и денеж-
ных переводов, как гово-
рится в отчете
агентства…

- Да, именно. Но мы
сами понимаем, что в дол-
госрочном плане, когда
наша экономика сейчас пе-
рестраивается на интегра-
цию в единую российскую
экономику, и когда в России
наступит коллапс и рухнет
российская экономика, и я
думаю, что этот день не так
уж далек, то нас они пота-
щат за собой. Если этот
процесс интеграции про-
держится на этом уровне, а
еще хуже, если он увели-
чится, а тенденция именно
такая, в этом случае вот
этот российский «Титаник»
потянет нас за собой. То
есть это краткосрочная вир-
туальная победа. Почему я
называю это пирровой по-
бедой? Потому что в долго-
срочном плане это чревато
вот таким экономическим
коллапсом. Потому что,
когда мы настроимся на
Россию, экономика которой
имеет тенденцию к деграда-
ции, и мы знаем, какие там
правила игры, конечно же,
они потянут нас за собой.
Так что, исходя из долго-
срочных интересов страны,
конечно же, здесь надо об
этом очень серьезно ду-
мать. Но, понимаете, у
нашей власти есть одна
очень плохая черта для го-
сударства: они никогда не
думают о завтрашнем дне,
они думают только о так-
тике – никакую государст-
венную стратегию они не
строят.

– Батоно Гия, возвра-
щаясь к россиянам, кото-
рые едут в Грузию. Мы
часто видим, как на гра-
нице разворачивают рос-
сийских оппозиционеров,
критически настроенных
журналистов, правоза-
щитников. Дверь в Гру-
зию стоит закрыть перед
всеми россиянами или
тут должны быть исклю-
чения?

- Понимаете, закрывать
двери, – я не думаю, что это
будет эффективно или пра-
вильно. Надо этот вопрос
поставить под контроль:
усложнить и ограничить их
присутствие в Грузии. То
есть, если они говорят, что
они приезжают туристами,
пусть приезжают туристами,
если кто-то едет как беже-
нец, есть процедура, пусть
они подтвердят, что они
бегут из России, потому что
не хотят участвовать в
войне, пусть сделают эту
политическую заявку, и, в
принципе, этих людей надо
пропускать. Но наша власть
действует как бы наоборот.

Нана ПЛИЕвА
Эхо Кавказа

ЗАкРОЕт Ли ГРуЗия ДВЕРи ПЕРЕД РОССиянАми?

СООБЩАЮТ ИНФОРМАГЕНТСТВА ГРУЗИИ

ПРАГА---В Грузии обсуждают возможность пре-
кращения выдачи вида на жительство для граждан
России. С соответствующей инициативой в парла-
менте выступили оппозиционные депутаты Роман
Гоциридзе и Хатия Деканоидзе. Хотя шансов на то,
что законопроект найдет поддержку парламент-
ского большинства, немного, вопрос с каждым днем
приобретает все больше остроты на фоне резкого
роста цен и массового притока россиян в страну. С
нами на прямой телефонной связи из Тбилиси одна из
авторов законопроекта Хатия ДекАНОИДЗе и гру-
зинский политолог Гия ХуХАшВИлИ.

Китай заинте-
ресован во всех
инфраструктур-
ных проектах, осу-
ществляемых в
Грузии. В их числе
и строительство
первого грузин-
ского глубоковод-
ного порта в
Анаклия. Об этом
заявил чрезвы-
чайный и полно-
мочный посол
Китая в Грузии
Чжоу Цзянь, вы-
ступая на конфе-

ренции на тему: «Десятая
годовщина инициативы
«Один пояс, один путь»,
путь модернизации Китая,
возможности развития ки-
тайско-грузинских отноше-
ний», проходившей в
Тбилиси. 

— «В целом инфра-
структурные проекты «Один
пояс — один путь» и «Сред-
ний коридор» являются
предметом приоритетного
интереса со стороны китай-
ских компаний. Китайские
компании и предприятия за-
интересованы во всех ин-

фраструктурных проектах
инициативы «Один пояс –
один путь» и «Среднего ко-
ридора». Если будут хоро-
шие условия, то у китайских
компаний не будет проблем
подключиться к строитель-
ству порта Анаклия, или к
другим инфраструктурным
проектам», – отметил посол
КНР. При этом китайский
дипломат подчеркнул, что
реализация крупных инфра-
структурных проектов на
территории Грузии одина-
ково выгодна как Китаю, так
и Европе. 

КИТАЙ ПРИСМАТРИВАЕТСЯ  



Депутаты парламента
шестого созыва Алхас
Джинджолия и Астамур
Логуа (член ОП) прокоммен-
тировали встречу президен-
тов России и Турции –
Путина и Эрдогана – которая
прошла в Сочи.

Депутаты считают, что
руководство Абхазии
должно реагировать на
сближение этих двух стран,
которые являются нашими
ближайшими соседями и
выстраивать свою внешнюю
политику в интересах Абха-
зии.

Алхас Джинджолия:
Невнимание к этой теме со
стороны властей – забавно.
Два наших крупнейших гео-
политических соседа на ко-
торых мы так или иначе
ориентируемся, с которыми
соотносим свою внешнюю
политику в такой сложный
исторический период ведут
переговоры, а мы не то что
не участвуем в процессе, но
даже не интересуемся.
Межу тем из официального
пресс-релиза мы узнаем об
очень интересных вещах. Я
не понимаю, как можно не
осмысливать эту тему, не
анализировать, не обсуж-
дать в нашем информацион-
ном поле для того, чтобы об
этом услышали и в России, и

в Турции. Надо отказаться от
этой безразличной позиции
– надо открыться миру, про-
водить политику деизоля-
ции, хотя бы
информационную, хотя бы,
чтобы привлечь к себе вни-
мание.

Астамур Логуа: На
самом деле очень приятно,
что в нашем регионе, два ру-
ководителя крупных держав
в такое сложное время про-
водят переговоры, пытаются
выстроить серьезные отно-
шения на будущее, когда
Турция готовится стать ре-
гиональным газовым хабом.
Это позитивный факт и
большое достижение турец-
кого государства. И для Аб-
хазии важно, чтобы
российско-турецкие отноше-
ния были на хорошем
уровне, потому как Россия
для нас стратегический со-
юзник и страна признавшая
нас, а в Турции проживает
огромная абхазо-адыгская
диаспора, которая всегда
поддерживала и поддержи-
вает курс Абхазии на широ-
кое международное
признание. Я уверен, что не-
далек тот день, когда Турция
признает независимость Аб-
хазии. Не для кого не секрет,
что у нас есть отношения и
они, слава Богу, разви-

ваются хоть и с переменным
успехом.

Из того, что обсужда-
лось на вчерашней встрече
президентов России и Тур-
ции, все вопросы очень важ-
ные, глобальные, но я
остановлюсь на том, что не-
посредственно касается нас.
Мы с Алхасом (Джинджо-
лия) в парламенте очень
часто говорили о внешней
политике по турецкому на-
правлению и о возможно-
стях развития отношений с
Турецкой Республикой Се-
верного Кипра (ТРСК). Вы
знаете, что в Абхазию при-
езжала большая делегация
во главе с турецким полити-
ком, большим другом Абха-
зии, главой турецкой партии
Ватан Догу Перинчеком. В
этой делегации был и по-
мощник президента Север-
ного Кипра, была встреча с
руководством Абхазии и с
парламентом. Будучи пред-
седателям комитета по меж-
дународным делам я
подписывал план совмест-
ных действий между нашим
комитетом и партией Ватан.
А наши официальные парт-
неры везде в Турции говорят
о том, что Абхазия должна
быть признана Турецким го-
сударством. В плане речь
шла о том, что Северный
Кипр и Абхазия должны
быть признаны. Абхазия
должна быть признана Тур-
цией, а Турецкая Республика
Северного Кипра - Россией.
Там же говорилось о том, что
в Турции есть силы, которые
готовы признать территорию
Крыма Россией Федера-
цией. В одной увязке шло

признание Крыма, Север-
ного Кипра и Абхазии. Эти
вопросы мы обсуждали и в
парламенте Турции и очень
надеюсь, что наше руковод-
ство, парламент продолжат
начатую нами работу. Дол-
жен откровенно сказать, что
все пять лет, пока мы зани-
мались направлением Се-
верного Кипра, в Абхазии
скептически относились к
данному вопросу, потому что
у нас есть союзнические от-
ношения с Россией и мы,
безусловно, в рамках этих
отношений координируем
свою внешнюю политику по
Договору 2014 года. Тогда
РФ не делала никаких
встречных движений в сто-
рону Северного Кипра, но
вчера прозвучало очень
важное для нас предложе-
ние об открытии представи-
тельства России в Северном
Кипре. Очень важен сам
посыл. Давайте проведем
аналогию с Абхазией, где до
признания появился «Дом
Москвы». Я считаю, что это
первый шаг, что меня не
может не радовать. На этом
фоне мы должны активизи-
ровать работу, связанную с
признанием Абхазии, чтобы
в нашем регионе устано-
вился мир.

Я уверен, что и депутаты
парламента и исполнитель-
ная власть должны продол-
жить работу в этом
направлении. Взаимоотно-
шения Абхазии и Северного
Кипра, взаимное признание
в итоге приведёт к призна-
нию нашей республики Тур-
цией.

В Сухуме прошла
пре сс -конференция
Аслана Басария и Даура
курмазия. Темой пресс-
конференции стал про-
ект закона об
апартаментах, передан-
ный на рассмотрение
парламента президен-
том Бжания.

Предлагаем вы-
держку из данного мате-
риала.

Даур Курмазия: «Апар-
таменты – это серая схема
строительства жилья, – ска-
зал Курмазия и констатиро-
вал, что таким образом
парламенту предлагают уза-
конить и применить эту
схему в Абхазии». Он отме-
тил, что в Абхазии приме-
няются серые схемы по
продаже жилья иностран-
цам. «Законодательство об-
ходят разными способами и
такие сделки совершаются»,
– констатировал он. Даур-
Курмазия считает, что зако-
нодательная и нормативная
база, существующая в Абха-
зии, не позволяет контроли-
ровать данные процессы и
государственные органы в
этой ситуации должны из-
учить существующую прак-
тику и представить поправки
к законам, ограничивающие
незаконную продажу недви-
жимости.  «Данный законо-
проект не согласован ни с
государственной мигра-
ционной службой, ни с ми-
нистерством ВД, как
органами, осуществляю-
щими и регулирующими во-
просы регистрации и
миграции», – подчеркнул
Даур Курмазия.

Он отметил, что, по-
мимо вопросов, связанных с

инфраструктурой, энергети-
кой и так далее, этот проект,
представляет угрозу нацио-
нальной безопасности.

Тему угроз националь-
ной безопасности продол-
жил Аслан Басария. Он
отметил, что любое реше-
ние, которое принимается
на государственном уровне,
должно коррелироваться с
понятием национальной
безопасности. «Мы будем
говорить о национальной
безопасности в разрезе де-

мографии», – сказал он и
напомнил, что абхазы со-
ставляли 17% населения
накануне грузино-абхазской
войны. «Если бы абхазы
были в большинстве, войны
бы не было».

Он отметил, что закон
об апартаментах приведет к
демографическому дисба-
лансу и к сопутствующим
ему процессам. «Недавно
все мы наблюдали за визи-
том Новака в Пицунду. Когда
управляющая Москва Ре-
зорт проводила ему экскур-
сию, прозвучало слово
«анклав». Анклав, это изо-
лированная территория.

Сравнительно недавно у
нас были споры по поводу
Пицундской дачи. По сути
функционирование этой
дачи и есть анклав внутри
Республики Абхазия. Здесь
не действуют законы
страны, невозможно по-
пасть на эту территорию. В
рамках данного законо-
проекта даже органы госу-
дарственной власти, только
в форс-мажорных ситуа-
циях могут попадать на тер-
риторию, которая

застраивается под апарта-
менты. Там прозвучало, что
будут строиться  2 300 апар-
таментов. У меня возникает
вопрос: закон еще не при-
нят, но принято решение о
строительстве апартамен-
тов? Хотел бы обратить вни-
мание на то, что
застраивает данный объект
господин Ткачев, который
«формировал казачьи дру-
жины для того, чтобы
ограничить приток кавказ-
цев, граждан России в Крас-
нодарский край.  В августе
2012 года, обращаясь к со-
трудникам полиции он посе-
товал на то, что в соседнем

Ставропольском крае земли
очень легко занимают дру-
гие народы, прежде всего
кавказской национально-
сти».

Далее Аслан Басария
цитирует шокирующие на-
ционалистические высказы-
вания Ткачева в адрес
граждан России. «Я думал,
что мы еще успеем – между
Кавказом и Кубанью есть
фильтр, Ставрополье. Но
теперь я вижу, что его нет,
следующие мы с вами.

Таким образом я уве-
рен: у нас нет другого
пути. Мы будем выдав-
ливать, наводить поря-
док, спрашивать
документы, заниматься
миграционной полити-
кой – откуда прибыл,
зачем и так далее.
Здесь кубанцы, здесь
свои законы. Здесь они
достаточно жесткие ре-
бята», – говорил Ткачев.

«Я так понимаю, что
господин Ткачев уже
выдавил кавказцев с
территории Краснодар-

ского края и приехал в Абха-
зию, чтобы выдавить их с
территории, которую ему
предоставляют, как анклав.
Насколько решения, прини-
маемые в нашем госу-
дарстве, коррелируются с
красными линиями? Какая
цель у нашего государства?
Какая цель у тяжелейшего
пути, который прошли наши
предки, наши старшие? Так
вот это вопросы, на которые
нам уже придется отвечать.
К чему мы идем, ведь любая
власть временна, а народ –
постоянная величина», – от-
метил Басария.
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

Президент Аслан Бжания в ходе поездки в Восточную
Абхазию проинспектировал работу ИнгурГЭС  и на месте
ознакомился с деятельностью крупнейшего  энергетиче-
ского комплекса, сообщает пресс-служба главы госу-
дарства.

Президент вначале посетил перепадную  ГЭС1, машин-
ный зал и плотину перепадной ГЭС1.Далее Аслан Бжания
посетил подземный машинный зал ИнгурГЭС и главный
щит управления. Председатель совета директоров Ингур-
ГЭС Леван Мебония рассказал  главе государства о том,
как функционирует энергетический комплекс и каково со-
стояние на данный момент. Мебония доложил о проведен-
ных реабилитационных работах ИнгурГЭС и перепадной
ГЭС1.

По итогам инспекции президент провел совещание с
участием вице-премьера, министра экономики Кристины
Озган, главы Администрации Галского района Константина
Пилия, председателя совета директоров ИнгурГЭС Лева-
ном Мебония, руководства РУП «Черноморэнерго», депу-
татов Народного Собрания - Парламента Резо Зантария  и
Германа Качарава

В ходе совещания обсуждались вопросы энергоснаб-
жения республики и вопросы повышения безопасности экс-
плуатации гидроэлектростанции как в обычном режиме, так
и в период осенне-зимнего максимума нагрузок.

По окончании совещания президент Аслан Бжания от-
ветил на вопросы журналистов.

ИНСПЕКЦИЯ ИНГУРГЭС нельзя себе пОзвОлить

. "В публикациях некоторых оппозиционных СМИ и дру-
гих информационных ресурсах высказываются различные
оценочные суждения относительно встреч министра ино-
странных дел Абхазии Инала Ардзинба в районах нашей
страны. Встречи главы внешнеполитического ведомства
связаны с тревожной ситуацией, которая формируется во-
круг нашей Родины. Инал Ардзинба информировал наших
граждан о существующих и усиливающихся рисках и угро-
зах. На встречах, где присутствовали представители партии
«Амцахара» и многие ветераны, Инал Ардзинба подчерки-
вал, что сегодня как никогда нашему народу нужно объеди-
ниться, отбросить внутриполитические распри, приложить
все усилия для экономического развития страны. Подобный
формат прямого доверительного диалога с соотечествен-
никами считаем своевременным и полезным. Значительная
часть встреч Инала Ардзинба проходила без присутствия
СМИ, при этом некоторые оппозиционные ресурсы пы-
таются вырвать отдельные высказывания из контекста для
создания «информационного шума». Такие манипуляции
считаем некорректными и неуместными. Они нарушают це-
лостность картины и искажают суть высказываний. Призы-
ваем все общественные и политические силы
объединиться, продемонстрировать наше единство и ре-
шимость отстаивать государственность во имя светлого бу-
дущего Абхазии."

раЗделяеМ тревОгУ
Заявление ветеранской партии «Амцахара»

НЕОБХОДИМО РЕАГИРОВАТЬ

Минэкономразвития РФ объявило о начале приема за-
явок для отбора потенциальных инвесторов на строитель-
ство международного аэропорта в Абхазии. Об этом
сообщается на сайте министерства. Прием и рассмотрение
заявок российских юридических лиц производится в соот-
ветствии с решением сопредседателей российско-абхаз-
ской Межправкомиссии от 31 августа 2023 года в рамках
реализации «Соглашения между Правительством Россий-
ской Федерации и Правительством Республики Абхазия об
осуществлении российским юридическим лицом инвести-
ционного проекта по возобновлению деятельности и даль-
нейшей эксплуатации Международного аэропорта «Сухум»
им. В.Г. Ардзинба», подписанного в городе Санкт-Петер-
бурге 16 июня 2023 года. Заявки, поданные российскими
юридическими лицами, подлежат рассмотрению совмест-
ной российско-абхазской Комиссией по подготовке предло-
жений по кандидатуре российского юридического лица,
осуществляющего реализацию проекта,  в целях последую-
щего определения кандидатуры российского юридического
лица решением сопредседателей Межправительственной
комиссии по социально-экономическому сотрудничеству
между Российской Федерацией и Республикой Абхазия. 

ПРИЕМ ЗАЯвОК ОБъЯвЛЕН
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Сначала специальной
военной операции (СВО)
на Украине поле россий-
ской внешней политики
разделилось надвое. С
одной стороны – коалиция
из нескольких десятков го-
сударств во главе с США,
которая вводит всё новые
санкции, силится изолиро-
вать нашу страну политиче-
ски и активно участвует в
опосредованной войне про-
тив России на территории
Украины. Это – настоящая
война Запада, ведущаяся в
гибридном варианте. Враж-
дебной коалиции таких
масштабов не было ещё
никогда в русской истории.
С другой стороны – осталь-
ной мир: более ста стран,
которые де-факто заняли
нейтральную, а многие и
благожелательную по отно-
шению к России позицию,
продолжают торговать и
поддерживать с ней разно-
образные контакты.
Именно факт неприсоеди-
нения к антироссийским
санкциям является основ-
ным критерием.

С первой группой госу-
дарств Россия находится в
состоянии острого кон-
фликта, имеющего все при-
з н а к и
культурно-цивилизацион-
ного, а следовательно, эк-
з и с т е н ц и а л ь н о г о .
Коллективный Запад не
только обеспечивает Киеву
стратегическую глубину по-
средством поставки воору-
жений и боеприпасов и
подготовки на своей терри-
тории украинских военно-
служащих. Он снабжает
украинское командование
разведывательной инфор-
мацией в реальном вре-
мени, участвует в
разработке и реализации
планов операций, поддер-
живает киевский режим на
плаву финансово, обес-
печивает ему информа-
ционную поддержку.
Фактически Украина выпол-
няет роль острия копья, ко-
торым Запад стремится
поразить, ослабить, а если
удастся – уничтожить Рос-
сию в её нынешнем виде.

Отношения России со
второй группой стран, на-
против, переживают
подъём. Растёт взаимная
торговля, множатся кон-
такты на различных уров-
нях, ширится общение
между людьми. Разуме-
ется, война на Украине так
или иначе затронула связи
и с этой частью междуна-
родного сообщества, но в
целом отношения со стра-
нами Азии, Ближнего и
Среднего Востока, Африки
и Латинской Америки – это
для нас территория мира.

Благожелательно на-
строенные по отношению к
нам государства, за ред-
кими исключениями, – не
союзники России. Жёсткого
раскола мира на два лагеря
в результате конфликта на
Украине не произошло.
Экономическая система со-
временного мира в основ-
ном управляется
западными глобалистскими
силами. В мировой инфор-
мационной среде либе-
рально-имперский Запад
также пока доминирует.
Многие из де-факто ней-
тральных стран голосуют
на Генеральной Ассамблее

ООН и в других междуна-
родных организациях в
поддержку антироссийских
резолюций, подготовлен-
ных западными правитель-
ствами. Более того: многие
из государств, отказав-
шихся присоединиться к
санкциям, вынуждены на
практике учитывать
ограничения, наложенные
Соединёнными Штатами и
их союзниками, чтобы из-
бежать вторичных санкций
уже против своих стран.

Тем не менее появле-
ние большой группы новых
нейтральных государств
(исторические европейские
нейтралы в ходе конфликта
на Украине отказались от
своего нейтралитета и при-
мкнули к США) – важный
фактор мирового развития,
свидетельствующий о су-
жении сферы влияния кол-
лективного Запада и
ставший неожиданностью
для западных элит.

Может показаться, что
такое деление мира – по
принципу отношения тех
или иных стран к России в
нынешних условиях –
носит субъективный и даже
случайный характер. На
самом деле СВО только
усилила тенденции, кото-
рые уже некоторое время
наблюдались в междуна-
родных отношениях.

Ведущие страны неза-
падной части мира – Китай
и Индия – стали претендо-
вать на роль мировых дер-
жав; ряд региональных
игроков – от Турции и Сау-
довской Аравии до Брази-
лии и Мексики и от Ирана
до ЮАР – ищут пути утвер-
дить внешнеполитическую
самостоятельность. Неза-
падные страны не только
представляют большин-
ство населения Земли; их
совокупный валовый внут-
ренний продукт уже превы-
сил ВВП коллективного
Запада. Только в пяти стра-
нах группы БРИКС прожи-
вает более двух пятых
населения планеты и соз-
даётся более трети миро-
вого валового продукта. Из
девяти ядерных держав со-
временного мира шесть –
Россия, Китай, Индия, Па-
кистан, Израиль и КНДР –
расположены за преде-
лами Запада. Многие неза-
падные страны обладают
мощными вооружёнными
силами, располагающими
современным дальнобой-
ным оружием. Военному
превосходству Запада – ис-
торической основе его геге-
монии – пришёл конец.

СВО стала поворотной
точкой и катализатором
этих тенденций, проверкой
тех или иных стран на ре-
альную готовность к само-
стоятельному развитию и
отстаиванию националь-
ных интересов. Фактически
вооружённый конфликт на
Украине уже привёл к по-
явлению нового феномена
– Мирового большинства,
стремящегося к достиже-
нию политической само-
стоятельности или, по
крайней мере, – к военно-
политической автономии по
отношению к Соединённым
Штатам и их союзникам. А
главное, в своей большей
части – к решению проблем
собственного развития на
основе преодоления зави-

симости от бывших метро-
полий.

С началом украинского
кризиса отношения со стра-
нами Мирового большин-
ства проявили себя как
важнейший актив россий-
ской внешней политики.
Существование неподконт-
рольного или не полностью
подконтрольного Большин-
ства делает невозможным
изоляцию России,
ограничивает действен-
ность антироссийских санк-
ций. Победа России на
Украине станет мощным
импульсом для дальней-
шего изменения соотноше-
ния мировых сил в пользу
взаимного уважения и диа-
лога и в перспективе – к
утверждению полицентрич-
ного миропорядка, осно-
ванного на
культурно-цивилизацион-
ном многообразии.

Мировое большинство
не есть что-то внешнее по
отношению к России. Сама
Россия – активный член
этого большинства, его
важнейший геополитиче-
ский и военный стержень.
Россия поливалентна в
смысле способности к
взаимопониманию и взаи-
модействию с самыми раз-
ными странами,
культурами и цивилиза-
циями. 

Мировое большинство
не однородно. Между от-
дельными странами суще-
ствуют острые
противоречия. Достаточно
упомянуть Китай и Индию,
Индию и Пакистан, Сау-
довскую Аравию и Иран.
Большинство, каждый из
членов которого движим
своими национальными ин-
тересами, не стоит уподоб-
лять Движению
неприсоединения времён
холодной войны, которое
сознательно стремилось
выйти за рамки острого во-
енно-идеологического про-
тивоборства между СССР
и США и на этой основе
стабилизировать ситуацию
в мире. Сейчас речь идёт о
фундаментальном проти-
воречии между Западом,
стремящимся сохранить
своё доминирование, и
всем незападным миром,
включая Россию, чьё даль-
нейшее развитие сдержи-
вается гегемонией.

Страны, которые
можно назвать авангардом
Мирового большинства –
прежде всего Россия, Китай
и Иран, – в отличие от Дви-
жения неприсоединения,
являются не «балластом»,
предназначенным для того,
чтобы «не опрокинуть об-
щемировую лодку», а ак-
тивными участниками
борьбы за будущий миро-
порядок, в котором не
будет гегемонии одной
сверхдержавы или группы
стран.

Смотря в более или
менее отдалённое буду-
щее, нельзя исключать, что
на каком-то этапе случится
кризис в лагере коллектив-
ного Запада, и к Мировому
большинству начнут присо-
единяться отдельные за-
падные страны, где
атлантистским политиче-

ским элитам придётся усту-
пить власть сторонникам
национальной самобытно-
сти и внешнеполитической
самостоятельности.

Таким образом, концеп-
ция Мирового большинства
– не антизападный, по сути,
проект, а идея освобожде-
ния всего мира, включая
страны Европы, Японию и
другие, от гегемонии един-
ственной державы, Соеди-
нённых Штатов. 

Новое в нынешнем рос-
сийском подходе – то, что
страны Азии, Ближнего и
Среднего Востока, Африки
и Латинской Америки в обо-
зримом будущем являются
безусловным приоритетом
внешней политики. Главное
– не столько противостоя-
ние глобалистскому За-
паду, сколько созидание:
совместное со странами
Большинства выстраива-
ние новой инфраструктуры
миропорядка.

Развитие торгово-эко-
номических связей с тради-
ционными и новыми
партнёрами должно сфор-
мировать другое равнове-
сие во
внешнеэкономических свя-
зях РФ после резкого со-
кращения отношений со
странами Европы и Запада
в целом. Взаимодействие с
наиболее технологически
продвинутыми государст-
вами Мирового большин-
ства – в частности, с
Индией – важно для уско-
рения отечественных на-
у ч н о - т е х н и ч е с к и х
разработок.

Прокладка новых логи-
стических путей в меридио-
нальном направлении для
выхода на мировой рынок –
таких, как коридор Север-
Юг, связывающий Россию
со странами Южной Азии,
Ближнего и Среднего Вос-
тока, в перспективе – Аф-
рики, а также морских путей
вокруг Евразийского конти-
нента: условно – полу-
о к р у ж н о с т ь
Мурманск‒Владивосток‒М
умбай компенсирует блоки-
ровку логистики на запад-
ном направлении.
Создание новых междуна-
родных товарных бирж –
металлов, зерновой, золо-
той, алмазной и других, а
также независимых от За-
пада рейтинговых агентств
составит альтернативу
англо-американским пло-
щадкам и компаниям.

В политической сфере
имеет смысл сформулиро-
вать уточнённое – учиты-
вающее цивилизационное
строение мира – видение
реформы ООН. Речь, в
частности, о включении в
состав Совета Безопасно-
сти в качестве постоянных
членов Индии, Бразилии,
представителей арабо-ис-
ламского мира и Африки.
Наряду с этим стоило бы
выступить за расширение
членства Совбеза с сохра-
нением прав его посто-
янных членов. Вместе с
тем необходимо подчёрки-
вать, что именно контроль
и обструкция Запада при-
вели к потере эффективно-
сти всемирной
организации. Наряду с лик-
видацией засилья запад-
ных представителей в
секретариатах штаб-квар-
тир ООН, её отделений и
агентств целесообразно
инициировать перенос
самих учреждений из США
и Европы в другие регионы
– например, в Дубай, Стам-
бул, Каир, Аддис-Абебу,
Куала-Лумпур, Джакарту,
Шанхай.

Особенно важно фор-
мулировать и продвигать

российскую и совместную с
государствами-единомыш-
ленниками мировую по-
вестку в таких областях, как
содействие развиваю-
щимся государствам, цели
устойчивого развития, гло-
бальная продовольствен-
ная безопасность,
окружающая среда и кли-
мат и других. Нужно утвер-
ждать принцип
демократизации информа-
ции, координируя позиции
стран Большинства по ре-
гулированию интернета и
социальных сетей, борьбе
с цензурой крупнейших тех-
нологических компаний За-
пада, ликвидации
цифрового неравенства.

Наряду с традицион-
ным для Москвы направле-
нием безопасности
перспективными выглядят
выход на рынки образова-
ния стран Азии, Африки и
Латинской Америки, уве-
личение числа зарубежных
филиалов ведущих россий-
ских университетов, расши-
рение подготовки в
российских вузах специа-
листов для стран Большин-
ства, создание сетевых
университетов в рамках
БРИКС.

П р и н ц и п и а л ь н о е
значение имеет формиро-
вание мировой информа-
ционной повестки,
разработка для всемирной
аудитории нарративов, от-
стаивающих ценности и ин-
тересы России и стран
Большинства; создание
единого медиаресурса в
форме международного ин-
формационного мультиме-
дийного консорциума с
объединённой редакцией, в
котором участвовали бы
ведущие глобально ориен-
тированные медиа стран
БРИКС и ШОС.

В институциональном
отношении приоритетом
для России являются
собственные организации
стран Мирового большин-
ства. Объединение БРИКС
следует развивать как ин-
ститут мирового уровня для
формулирования общеми-
ровой политической и эко-
номической повестки дня и
координации усилий веду-
щих незападных стран по
важнейшим вопросам. Об-
новлённый БРИКС – это
прообраз универсальной
организации нового миро-
порядка. Приоритетами
здесь может стать разра-
ботка и реализация концеп-
ции единой валюты или
иного расчётного средства
стран БРИКС (новый Брет-
тон-Вудс); придание
БРИКС регулятивных функ-
ций, например, в вопросах
стандартизации, сертифи-
кации вакцин, регулирова-
ния норм
кибербезопасности и т.д.

Шанхайская организа-
ция сотрудничества (ШОС)
видится как евразийская
составляющая системы
БРИКС, точка сборки новой
модели международной
безопасности и сотрудни-
чества, где обкатываются
альтернативные западным
институты, площадки и ин-
струменты. Само простран-
ство ШОС
трансформируется в Евра-
зийское сообщество без-
опасности. В экономике
важнейшая цель ШОС –
развитие внутренней свя-
занности Большой Евра-
зии, которая во многом
остаётся слишком зависи-
мой от морских путей со-
общения.

Наконец, задача огром-
ной важности – развитие
культурных, научно-техни-
ческих, гуманитарных об-

менов между народами
континента, которые зача-
стую больше общаются с
дальними партнёрами, чем
с непосредственными сосе-
дями.

С точки зрения ценно-
стей, российская политика
в отношении стран Миро-
вого большинства обла-
дает уникальным
преимуществом как поли-
тика державы, не имевшей
заморских колоний.

Она же – поборник су-
веренного равенства и от-
стаивания национальных
интересов; задача её внеш-
ней политики – поиск ба-
ланса. Как и другие страны
Большинства, Россия от-
вергает современные за-
падные новации в области
семейной и гендерной по-
литики, которые ведут к
подрыву самой основы от-
ношений между людьми.

Российская политика
отвергает идеологическую
конфронтацию, в том числе
педалируемую Западом по
линии «демократия-авто-
ритаризм», которую США и
их союзники используют
как инструмент ценност-
ного и идейного разоруже-
ния остальных государств.
Равным образом Россия не
приемлет и концепцию по-
рядка, основанного на уста-
новленных Западом
правилах, при помощи ко-
торых американцы и евро-
пейцы пытаются подменить
универсальные нормы
международного права. Тот
факт, что этого же подхода
придерживаются и страны
Мирового большинства,
создаёт фундамент для со-
вместных действий в
пользу справедливого ми-
роустройства.

Разумеется, становле-
ние его новой инфраструк-
туры миро¬устройства
будет сопровождаться не
только активным сопротив-
лением отступающего геге-
мона, но и ростом
транзакционных издержек,
повышенной волатиль-
ностью, проблемами сбе-
режения. Мы также должны
учитывать, что для наших
партнёров по Мировому
большинству развитие –
императив и абсолютный
приоритет. Соответственно,
страны Запада будут пы-
таться влиять на политику
государств Большинства,
ограничивая или, наоборот,
давая им доступ к рынкам,
технологиям и т.д. Для ус-
пешного сотрудничества с
партнёрами необходимо
точное понимание их инте-
ресов, проблем и устрем-
лений, которые в основном
находятся в логике разви-
тия.

Политическая принад-
лежность России к Миро-
вому большинству не
означает её полного отож-
дествления с интересами
Глобального Юга. В геогра-
фическом, геоэкономиче-
ском, геокультурном,
климатическом и других
отношениях Россия оста-
ётся северной страной.
Проблемы изменения кли-
мата, демографии (вклю-
чая миграцию),
продовольствия, задол-
женности, природных ре-
сурсов стоят перед
Россией иначе, чем для
многих стран Большин-
ства. В тех случаях, где ин-
тересы совпадают,
необходимы взаимодей-
ствие и даже ситуативные
союзы; там, где они расхо-
дятся или даже сталки-
ваются, этими
противоречиями необхо-
димо управлять.

Г Л Я Д Я  И З  М О С К В Ы
Предлагаем читателям выдежки из статьи

“Не против, а за” профессора-исследователя
факультета мировой экономики и мировой по-
литики Национального исследовательского
университета «Высшая школа экономики»
Дмитрия ТРеНИНА, опубликованной в журнале
“Россия в глобальной политике” № 5.
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Осень в Абхазии не
только багряными красками
богата, но и народными раз-
влечениями - здесь есть, что
праздновать. В череде лю-
бимых гуляний «тагалана»,
а именно так именуется на
абхазском языке, осень:
Лыхнашта, Дурипша,
"ацәқәаанцәыббуа",«атар-
чеи» и другие - в наше
время эти добрые народные
традиции все чаще вспоми-
наются для того, чтобы при-
общить молодое поколение
к культуре и истории абхаз-
ского народа.

Одна из почитаемых дат
- День осеннего равноден-
ствия. Многие уверены, что
осеннее равноденствие
имеет четкую дату — 22 сен-
тября. Это не так, «солнеч-
ный переход» происходит
каждый раз в разное время,
причем разброс составляет
три дня. В 2023 году это
случилось 23 сентября.

Подчеркнем, что в быту
у абхазов день осеннего
равноденствия всегда отме-
чался своеобразно."В этот
день абхазы говорят
"ацәқәаанцәыббуа", время,
когда на выгул с быком от-
пускают теленка, посчитав
его достаточно большим,
чтобы он пасся со взрос-
лыми животными. Даже на-
звание месяца "цәыббра"
(сентябрь) происходит
именно из-за этого", — отме-
чает фольклорист Эсма
Тодуа. По словам Тодуа,
также к этому времени отно-
сится ритуал "снятия бу-
тылки". "После семейного
моления, когда на стол ста-
вили только блюда из нового
урожая – мамалыгу, мясо
жертвенного животного, в
углу апацхи (плетеный дом-
кухня у абхазов) вешали бу-
тылку с виноградной водкой,
чтобы через год на подоб-
ном же празднике открыть, а
потом наполнить емкость
молодым напитком", — рас-
сказала Тодуа.

А в конце сентября, 30
числа, в День Независимо-
сти, в большинстве сел про-
ходят традиционные скачки
и показательные выступле-
ния по конному спорту.
Только вслушайтесь в на-
звания состязаний и игр, они
уже звучат, как песня:Атар-
чеи – конная эстафета с
преследованием,чылаам-
пыласра – конный
футбол,псуацасачырху-
марра – джигитовка, ахукь-
ара – показательная рубка,
ацеигудца – всадники на

скаку поражают дротиками
мишень… Коренные жители
и туристы с большим удо-
вольствием присоеди-
няются к чемпионату по
конному спорту, превращая
его в зажигательный празд-

ник.
Осень в Абхазии, впро-

чем, как и повсюду - пора
урожая и заготовок. В это
время сельчане убирают
поля, а умелые абхазские
хозяйки сушат хурму, де-
лают инжировую пастилу.
Запахи горящих костров,
сочного винограда и моло-
дого вина, яркость созре-
вающих мандаринов и
хурмы - непременные атри-
буты абхазской осени.

С Днем урожая связан
один из самых любимых и
«вкусных» праздников, по –
традиции он отмечается в
Лыхны, одном из самых
больших сел Абхазии неда-
леко от Гудауты.

В средние века здесь
была столица Абхазского
княжества. Здесь же распо-
лагалась резиденция князей
Чачба, тогдашних правите-
лей Абхазии. В те времена
на Лыхненской площади
проводились народные со-
брания, принимались важ-
ные решения, которые
касались каждого, поэтому
правом голоса пользова-
лись все участники таких на-

родных сходов. Свидетели
тому —пятисотлетние липы,
главное украшение пло-
щади. Для абхазов эти
места имеют особую исто-
рическую ценность.

Как и много веков назад,
в один из дней октября, на
большой поляне в центре
села, именуемой Лыхнашта,
традиционно проходит

праздник дружбы и урожая,
на который съезжаются ты-
сячи гостей со всей респуб-
лики. Здесь можно отведать
блюда национальной кухни,
попробовать молодое аб-
хазское вино, а также уго-

ститься огромным разнооб-
разием фруктов и ягод, от
инжира и винограда до гра-
ната и фейхоа.

Подготовку к традицион-
ному празднику урожая на
Лыхнаште крестьяне начи-
нают за несколько недель
раньше, ведь им предстоит
не просто принять и угостить
гостей национальными блю-
дами, а также с помощью

небольших выставок народ-
ного ремесла, старинных из-
делий и домашней утвари
рассказать о быте и истории
своих сел.

Представители каждого
из этих сел стараются мак-
симально ярко украсить

свою временную обитель и
привлечь внимание как
можно большего количества
посетителей, но при этом, не
выходя за рамки абхазской
культуры и традиций. Зани-
маемые площади оформ-
ляются цветами, ветками
бамбука и цитрусовых де-
ревьев, перцем, а некото-
рые даже высаживают на
поле кукурузу и табак.

Этот праздник символи-
зирует благодарность земле
за свои плоды и приносит в
дома абхазцев радость и
обилие.Основной атрибут
Лышнахта - «молодой
плод». Это означает, что в
этот день на столе обяза-

тельно должны быть только
свежие фрукты и овощи, со-
бранные непосредственно с
огорода или сада. Жители
Абхазии верят, что такие
плоды принесут им не
только физическое здо-
ровье, но и душевную ра-
дость.

Лышнахта - это также
время для встречи друзей и
родственников, обмена по-
дарками и благословений.
Этот праздник уникален для
каждой семьи и позволяет
каждому отдать дань уваже-
ния традициям и
предкам.Лышнахта яв-
ляется не только нацио-
нальным праздником
Абхазии, но и великолепным
способом сохранения и пе-
редачи культурного насле-
дия следующим
поколениям. Он объединяет
людей разных возрастов и
социальных слоев в ощуще-
нии общности и празднич-
ного настроения.

В селе Дурипш непо-
средственно в семейной
усадьбе Руслана Кокоске-
рия также проходит один из
самых интересных праздни-
ков, главным объектом кото-
рого является молодое
вино. Гуляния сопровож-
даются песнями и плясками
народных танцевальных и
песенных коллективов.
Также проводится дегуста-
ция молодых вин.

Во время фестиваля - 3
ноября можно попробовать
не только разные сорта мо-
лодого вина, но и отведать
натуральную чачу и цитру-
совую водку. Обязательным

являются и угощения, кото-
рые представлены разными
видами копченостей, соле-
ний, домашнего сыра и дру-
гих видов яств.

Кипит осенью и культур-
ный сезон. Под сводами
Патриаршего собора, по-
строенного в IX веке, испол-
няют арии звезды оперы, по
своему обыкновению высту-
пает Государственный ка-
мерный оркестр и самые
известные артисты страны,
и, безусловно, звучит знаме-
нитый пицундский орган.
Сентябрьские фестивали
классической органной му-
зыки в Пицундском храме –
старая добрая традиция в
музыкальной жизни Абха-
зии.

Осенние обычаи яв-
ляются неотъемлемой
частью культуры страны.
Они отражают богатое на-
следие, глубокую связь с
природой и духовностью аб-
хазского народа. Праздники,
сбор урожая и кулинарные
угощения стали символами
осени в Абхазии, которые
собирают всех жителей вме-
сте, чтобы отметить и при-
ветствовать приход
ожидаемого времени года.
Они сохраняют и передают
ценности и культурные осо-
бенности Абхазии из поко-
ления в поколение, делая ее
одной из самых уникальных
и интересных стран на Кав-
казе.

Надежда ЧАЧУА
Статья подготовлена

по материалам 
абхазских СМИ

Осенний марафон в Апсны: Лыхны, Дурипш, Атарчеи…



Век художника бывает разным. Кто-то
творит по полвека, оставляя людям сотни
картин, кто-то едва успевает раскрыть свой
талант. Нике Эмухвари был отпущен второй
вариант, но ведь дело не в количестве, а в
качестве. Трагическая гибель молодого ху-
дожника стала полной неожиданностью и
невосполнимой утратой для коллег, друзей
и близких, а также огромной потерей для ис-
кусства, которому он посвятил всю свою ко-
роткую талантливую жизнь.Можно с
уверенностью сказать, что каждая его ра-

бота станет образцом для нескольких поко-
лений художников и по праву займет
законное место в истории абстракционизма.

Николай или Ника, как его обычно назы-
вали, был ярким представителем современ-
ного искусства, его можно считать
человеком мира. Он коренной сухумец, но
жил и в Москве, Тбилиси, а также в Торонто,
к своим 30-ти с небольшим годам побывал
во многих странах мира. Собственные впе-
чатления, эмоции и чувства Ника старался
выражать в красках. Вот и последняя экспо-
зиция в Национальном историко – этногра-
фическом музее Сигнахи была посвящена
самому, пожалуй, глубокому чувству –
любви, впрочем, она так и называлась -
«Сара Бара Бзиабзбоит» или «Я тебя
люблю». Как пояснил мне тогда сам автор,
художественное содержание выставки ос-
новано на всеобьемлющей любви – к миру,
семье, собственной душе. По некоторым от-

зывам, экспонируе-
мые в музее работы
стали целым миром
авторского восприя-
тия, а не отфильтро-
ванной реальностью.
В них можно вообра-
зить собственные кар-
тины, для этого надо
было просто в душе
самому стать не-
множко художни-
ком...«Я хочу послать
людям единственный
мессидж - самое глав-
ное в жизни, это лю-
бовь, доверие,
взаимопонимание. Не
стоит спорить и ру-
гаться, следует ува-
жать друг друга и жить
спокойно. Если люди

увидят этот посыл в моих работах, для меня
это будет главной наградой. Нам нужно
жить вместе, слушать и слышать друг друга,
вот тогда проблем не будет, неважно где – в
семье или политике», – подчеркивал автор.

Абстрактные концептуальные полотна
молодого мастера были исполнены в стиле
минимализма и имели свою историю.«Каж-
дая работа наполнена особыми чувствами
и эмоциями, в ней видна вся моя душа. Это
абстрактные концептуальные работы, мне
нравится стиль минимализма. Приглядев-

шись, вы сможете увидеть на полотнах из-
вестных людей Голливуда. Есть среди
героев и Мэрилин Монро, эта работа очень
символична, она называется «Счастливая
Мэрилин». Этим я хочу сказать, что она не
всегда счастлива, у нее была очень сложная
жизнь. Я хотел показать ее реальные эмо-
ции», - подчеркнул тогда Ника Эмухвари в
беседе.

Ника был талантливым абстракциони-
стом, который получил известность благо-
даря «Инстаграму» (@nikartofficial). А все
началось, когда он, пятилетний, принялся
рисовать персонажей из детских книжек, ко-
торые покупала ему мама. Рисунки сразу
выходили недетские, талантливый мальчик
мог бы создавать изображения героев для
книг, и никто бы не догадался, что художнику
всего пять. Спустя время юношу потянуло в
архитектуру, но ненадолго. Ника осознал,
что свободен лишь наедине с белым хол-

стом, красками
и своими мыс-
лями. По твор-
честву Ники
можно было
многое узнать о
его внутреннем
мире: тонкий,
добрый, силь-
ный, местами
пессимистич-
ный. 

Н и к о л а й
Эмухвари, как
мы уже от-
мечали, ро-
дился в Сухуми,
он был продол-
жателем княже-
ской абхазской
династии Эму-
хвари, вслед-
ствие чего
официальное
грузинское ге-
неалогическое
общество вы-
дало ему доку-
м е н т ,
подтверждающий его принадлежность к «го-
лубым кровям». Он получил прекрасное об-
разование, закончил известную в Москве 45
гимназию и в 2004 году поступил в Москов-
ский архитектурный институт
(МАРХИ).После института Ника работал ар-
хитектором в Московской Государственной
реставрационной архитектурной мастер-
ской, а позже переехал в Тбилиси, где про-
должил работать архитектором и
участвовать в крупном градостроительном
проекте. В 2014 году Николай на пять лет
обосновался в Канаде, в Торонто, где за-
нялся строительным бизнесом и созданием
дизайнерских проектов. Собственноручно
расписал стены в тематическом развлека-
тельном комплексе Квест Рум, площадью
500 кв. м.Он успешно продавал свои кар-
тины по всему миру и принимал заказы от
частных коллекционеров, сотрудничал с не-
сколькими крупными дизайнерами, а также
его работы периодически выставлялись на
аукцион в Гостином Дворе от «Кардашиди
Арт».Картины Ники Эмухвари украшают се-
годня частные коллекции Канады, России,
Голландии, Грузии, Абхазии, Греции и Из-
раиля.

Последнее время Ника
жил и работал в Тбилиси, в
доме своего дяди Зураба Чи-
ковани. «Ничего не предве-
щало трагической гибели.
Ника активно работал до
конца, много рисовал, гото-
вил новые проекты. Неза-
долго до гибели, забрав с
собой все свои картины, а их
свыше 150, он уехал в Ка-
наду. Оттуда собирался пере-
ехать в Москву, к матери. Но
не успел…» -- рассказал
Зураб Чиковани. Похоронен
Ника в Москве, а отпевали
сразу в двух странах и двух
церквях -   в Илорском храме
имени Святого Георгия в Тби-
лиси и в Москве, на террито-
рии Орловского кладбища в
Храме Иконы Казанской
Божьей матери, что в пятна-
дцати минутах от дома его
матери. 

Завершить статью о мо-
лодом безвременно ушед-
шем художнике хотелось бы
его собственными высказы-
ваниями и мыслями - о жизни
и искусстве. 

… «Я по национальности
абхазец. Я кавказец. Кавказ
— дело непростое и очень
тонкое! Где-то суровое, где-то
благородное, но очень и
очень доброе. Возможно, все
это присутствует в моих рабо-
тах. Пестрые цвета я исполь-
зую, но делаю это обдуманно
и в меру. Цвет обладает без-
молвной проницательностью,
скрытой интуицией».

Все свои картины я пишу
только в одном состоянии —
в хорошем настроении. Даже

если в них присутствует минорный акцент,
это не значит, что я грущу. Просто так я вижу
красоту. Абстракция — это передача сюжета
из подсознания художника. По сути, бес-
предметность — основа нашего будущего
совершенного бытия».

…«Мне очень повезло. Благодаря соци-
альным сетям можно дотянуться до любой
точки мира, и твои работы увидит каждый.
Я нашел свою публику. Или она нашла
меня. Именно она дарит мне вдохновение.
А кто такой художник без вдохновения?
Никто. Мир каждого из них, моих ценителей,
богат и разнообразен, и каждый видит в
моем творчестве какое-либо свое отраже-
ние. Кому-то мои работы кажутся мрач-
ными, кому-то непонятными. Кто-то просто
не мог принять мои достижения по разным
причинам. Но это мне никогда не мешало.
Я и моя аудитория, мы говорим на одном
языке».
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